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Tatsache gestiitzt, daB "mehr als die 

Halfte der 40.000 neu Vermahlten 

des letzten Jahres sich eigenstandig 

kennengelernt hatten, wahrend ein 

GroBteil der anderen durch Hei- 

ratsvermittler eine freie Vermah- 

lung hatte".

Ein weiterer Trend, der die Veran- 

derung im stadtischen Familienle- 

ben des Landes anzeigt, ergibt sich 

aus der "Aufteilung von Haushalts- 

aufgaben zwischen Ehemann und 

Ehefrau, seit mehr und mehr Frau

en berufstatig geworden sind". 91% 

der befragten Frauen antworteten, 

daB "sie die Familie und den Beruf 

fur gleich wichtig halten". Insge- 

samt stellt der Bericht fest, daB 

"der alte Typ der chinesischen Fa

milie, in der verschiedene Genera- 

tionen zusammenlebten, sich auf- 

zuldsen beginnt". Laut eines kiirzli- 

chen Berichts ziehen es 79% der 

jungen Menschen in der Stadt vor, 

nach der Hochzeit getrennt von ih- 

ren Eltern zu leben. Hierfiir hatten 

viele Eltern Verstandnis. (XNA, 

16.11.87) -ma-

Kultur

*(19)

Reaktion des Verbandes der Lite- 

ratur- und Kunstschaffenden auf 

dem 13.Parteitag

Bereits vier Tage nach dem Ende 

des 13.Parteitages veranstaltete der 

Verband der Literatur- und Kunst

schaffenden in der Hauptstadt fur 

seine Mitglieder eine Sitzung, auf 

der ein Resiimee des 13.Parteitages 

gezogen werden sollte. Unter dem 

Vorsitz des stellvertretenden Ver- 

bandsvorsitzenden Lin Mohan hat

ten sich knapp 200 Mitglieder ver- 

sammelt, um die offiziellen Stel- 

lungnahmen der Vertreter der in 

dem kulturellen Dachverband zu- 

sammengeschlossenen Einzelver- 

bande zu hbren (vgl. RMRB u. 

GMRB, 6.11.87). Alle Redner au- 

Berten sich hochst zufrieden uber 

Geist und Atmosphare-des Partei- 

tages.

Zhao Ziyang hatte in seinem Be

richt auf dem Parteitag Fragen der 

Literatur und Kunst nicht direkt 

angesprochen, und so beschrankte 

man sich darauf, den Literaten und 

Kiinstlern die theoretischen Aus- 

sagen Zhao Ziyangs zu erlautern 

und ihnen Anweisungen zu geben, 

wie der Geist des 13.Parteitages in 

Literatur und Kunst zu verwirkli- 

chen sei. Dabei ging es vor allem 

darum, die Aufgaben der Literaten 

und Kiinstler im Rahmen der ge- 

genwartigen Reform- und Off- 

nungspolitik sowie beim Aufbau 

der sozialistischen geistigen Zivili- 

sation zu formulieren.

Die Schriftsteller und Kunstler, so 

wurde gefordert, hatten an der 

Richtung, dem Sozialismus und 

dem Volk zu dienen, und an der 

"Doppel-Hundert"-Richtung fest- 

zuhalten; ferner sollten sie sich ak- 

tiv an den Reformen beteiligen und 

selbst Praktiker und Fbrderer der 

Reformen sein. Hauptaufgabe der 

Literaten und Kunstler jedoch sei 

es, die Reformen in ihren Werken 

widerzuspiegeln und zu besingen. 

Der bekannte Maier Wu Zuoren 

rief die Kunstler dazu auf, ihre 

Aufgaben neu zu iiberdenken und 

in ihrer Kunst die Reformen wi

derzuspiegeln; dies sei die beste 

Art und Weise, den Geist des 

13.Parteitages zu verwirklichen. 

Dariiber hinaus forderte er, sich 

intensiver mit Problemen zu befas- 

sen, die alle Kunstler angehen, wie 

z.B. das Verhaltnis zwischen Tradi

tion und Erneuerung oder zwischen 

nationalen und kosmopolitischen 

Charakteristika.

Andere wiesen darauf hin, daB die 

Reform auch vor der Organisation 

des Verbandes der Literatur- und 

Kunstschaffenden nicht halt ma- 

chen diirfe. Die Einzelverbande 

miiBten in einem standigen Dialog 

stehen und die Zusammenarbeit 

untereinander starken.

Zur Gesamtlage der Literatur und 

Kunst hieB es, daB seit 1978 zwar 

viel erreicht worden sei, daB aber, 

gemessen an den Forderungen der 

Partei, der Lage der gegenwartigen 

Reform und Offnung sowie den 

taglich wachsenden kulturellen 

Bediirfnissen der Massen, noch 

deutliche Defizite bestiinden.

Die Veranstaltung des Verbandes 

der Literatur- und Kunstschaffen

den muB als eine Art Pflichtiibung 

angesehen werden, bei der es gait, 

die Literaten und Kunstler auf ih

ren politisch-moralischen Auftrag 

im Sinne der Partei zu verpflichten. 

Damit ist ein weiteres Mai klar 

geworden, daB sich der Verband 

nicht als unabhangiges Organ ver- 

steht, das die Interessen seiner 

Mitglieder vertritt, sondern daB er 

seine Aufgabe in erster Linie darin 

sieht, seine Mitglieder auf die par- 

teipolitischen Vorgaben auszurich- 

ten. Vor dem Hintergrund, daB die 

Mehrzahl der Schriftsteller und 

wahrscheinlich auch der bildenden 

und darstellenden Kunstler seit 

einiger Zeit kein Interesse mehr an 

dem Reformthema zeigen (vgl. da

zu C.a., 1987/8, U 24), kommt dem 

neuerlichen Appell an die Literaten 

und Kunstler, in ihren Werken die 

Reformen widerzuspiegeln, beson- 

dere Bedeutung zu.

Angesichts des Uberdrusses an dem 

Reformthema in Literatur und 

Kunst auf der einen und den For

derungen der Partei auf der ande

ren Seite versucht ein Artikel in 

der Volkszeitung vom 3.11.87 unter 

der Uberschrift "Neue Blickfelder 

erschlieBen, in neue Bereiche vor- 

dringen", Schriftstellern und

Kiinstlern die Reformen unter 

Hinweis auf die Vielseitigkeit der 

Thematik schmackhaft zu machen. 

Die Reform- und Offnungpolitik 

habe die Kunstler vor eine Fiille 

neuer Themen gestellt, das gesell- 

schaftliche Leben habe vbllig neue 

Inhalte bekommen, und die neuen 

Verhaltnisse und neuen Probleme 

seien oft geradezu verwirrend. Hier 

gelte es fiir die Literaten und 

Kunstler, auf der Grundlage des 

Marxismus Stellung zu beziehen 

hinsichtlich der ideologischen Im- 

plikationen und moralischen MaB- 

stabe, mit denen diese neuen Dinge 

und Verhaltnisse zu bewerten sei

en. -st- 

*(20)

Akademische Grade

Seit Wiedereinfiihrung akademi- 

scher Grade in China im Jahre 

1981 ist die Zahl der vergebenen 

akademischen Grade standig ge- 

stiegen. Bis Ende 1986 sind in Chi

na 53.331 Magistertitel und 664 

Doktortitel verliehen worden. Ge- 

genwartig sind in China 1.830 wis- 

senschaftliche Einrichtungen be- 

rechtigt, den Doktorgrad zu ver- 

leihen, 6.407 Einrichtungen sind 

autorisiert, den Magistertitel zu 

verleihen, und 578 Hochschulen 

konnen den Grad eines Bachelor 

vergeben. Diese Zahlen wurden 

nach einer Sitzung des Komitees 

fiir akademische Grade bekanntge- 

geben. Wie der stellvertretende 

Leiter des Komitees He Dongchang 

erlauterte, habe China vor 1949 nur 

sehr wenige Postgraduierte ausge- 

bildet; man habe nur wenige Magi

stertitel und keinen einzigen Dok

tortitel selbst verliehen. Die Fahig- 

keit Chinas, nunmehr selbstandig 

auf alien Gebieten fiir die Moder- 

nisierung benbtigte hochqualifizier-
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te Fachleute auszubilden, sei fiir 

die ziigige Entwicklung des Sozia- 

limus von entscheidender Bedeu- 

tung.

1985 hat das Komitee fiir akademi- 

sche Grade damit begonnen, Leu- 

ten mit entsprechendem Bildungs- 

gang, die bereits im Beruf sind, die 

Moglichkeit zu geben, einen aka- 

demischen Grad zu erwerben. Zur 

Zeit ist es 141 Einheiten gestattet, 

Doktortitel an Beruf statige zu ver- 

geben. 195 Berufstatige haben bis- 

her ihren Magister gemacht; bis 

zum Jahresende werden weitere 

Magister folgen, und einige werden 

auch schon ihren Doktor machen. 

(RMRB, 15.11.87)

Die Zahlen verdeutlichen die Fort- 

schritte, die China in den letzten 

Jahren auf dem Gebiet der wissen- 

schaftlichen Ausbildung gemacht 

hat. Trotzdem erlangt eine hohe 

Zahl der Postgraduierten ihre wis- 

senschaftliche Qualifikation im 

Ausland. -st-

*(21)

Internationales Seminar uber den 

Philosophen Liang Shuming

Aus AnlaB des 95. Geburtstages des 

bekannten Philosophen und Pada- 

gogen Liang Shuming fand in Bei

jing ein internationales Seminar 

uber das Denken dieses Philoso

phen statt. Vom 31.10.-2.11.1987 

hatten sich zahlreiche Fachleute aus 

dem In- und Ausland, u.a. aus den 

USA, Kanada, Frankreich, Japan, 

Australien, Singapur und Hong

kong, unter Anwesenheit des Jubi- 

lars selbst versammelt. Von chine- 

sischer Seite nahmen Zhang Daini- 

an, Vorsitzender des wissenschaft- 

lichen Komitees der Akademie fiir 

chinesische Kultur und Professor 

an der Beida, ferner Zhou Gu- 

cheng, Fei Xiaotong, Ren Jiyu u.a. 

teil. (GMRB, 1.11.87)

Liang Shuming zahlt zu den fiih- 

renden konfuzianischen Philoso

phen dieses Jahrhunderts. Er hat 

sich insbesondere mit dem Problem 

des Konfuzianismus in der moder- 

nen Welt und in der Auseinander- 

setzung mit der westlichen Kultur 

befaBt, ohne dem Antikonfuzia- 

nismus der Bewegung des 4.Mai 

1919 zu folgen. In den dreiBiger 

Jahren widmete er sich landlichen 

Aufbauprogrammen. Nach 1949 

meldete er sich bis etwa Mitte der 

fiinfziger Jahre gelegentlich zu 

Wort, doch dann verstummte er 

und zog es vor, zuriickgezogen zu 

leben. Erst mit dem Wiederaufle- 

ben der Konfuzius- und Konfuzia- 2. 

nismus-Studien Mitte der achtziger 

Jahre wurde Liangs Name wieder 

genannt. So fungiert er in dem 

1985 in Beijing gegriindeten Kon- 

fuzius-Institut als Berater (vgl. 

C.a., 1985/6, U 21). -st-

*(22)

Starkung der beruflich-technischen 

Erziehung auf dem Lande

Der stellvertretende Leiter der 

Staatlichen Erziehungskommission 

He Dongchang hat kiirzlich im An- 

schluB an eine Erziehungskonferenz 

in Guizhou, bei der es um die 

Vorausberechnung des Bedarfs an 

Fachleuten auf dem Lande ging, in 

einem Interview mit einem Repor

ter der Guangming-Zeitimg aus- 

fiihrlich zu dem Problem der be- 

ruflich-technischen Erziehung auf 

dem Lande Stellung genommen 

(vgl. GMRB, 10.11.87). Schwer- 

punkt des chinesischen Erzie- 

hungswesens, so sagte He, sei die 

Elementarbildung, und Schwer- 

punkt der Elementarbildung sei die 

Erziehung unterhalb der Kreisebe- 

ne. Um die Erziehungsreform un

terhalb der Kreisebene zu vertie

fen, miisse das Schwergewicht dar- 

auf verlagert werden, Fachleute fiir 

die Dorfer auszubilden, und um die 

wirtschaftliche Entwicklung der 

ortlichen Ebene zu fordern, miiB- 

ten Erziehung und Wirtschaft mehr 

aufeinander abgestimmt sein und 

sich gegenseitig fordern. Zur Ld- 

sung dieser Probleme erhob He 

Dongchang acht Forderungen: 4.

1. Jede Art von Erziehung unter

halb des Kreises muB auf das 

Dorf gerichtet sein . Es ist eine 

weitverbreitete Erscheinung, die 

Bediirfnisse des Dorfes auBer 

acht zu lassen und sich statt 

dessen einseitig darauf zu kon- 

zentrieren, eine moglichst hohe 

Rate von Mittelschulabgangern 

auf die nachst hohere Schulebe- 

ne zu bringen. Gegenwartig je- 

doch betragt der Anteil derje- 

nigen Mittelschulabsolventen 

vom Lande, die eine Hochschu- 

le Oder Fachmittelschule besu- 

chen, lediglich 5%. Fiir die Er

ziehung dieser 5% wird eine 

Menge Geld ausgegeben, nur 

damit sie weggehen und nicht 

wieder ins Dorf zuriickkehren, 

wahrend die anderen 95% ver- 

nachlassigt werden. Dies niitzt 

dem Aufbau des Dorfes gar 

nichts, und deshalb muB das 

Schwergewicht der Erziehung 

unterhalb des Kreises auf die 

Ausbildung von Fachleuten aller 

Ebenen fiir den betr. Ort gelegt 

werden.

Es miissen die richtigen Fach

leute ausgebildet werden. Als 

Fachleute (rencai) haben nicht 

nur Doktoren und Magister zu 

gelten, sondern auch jegliche 

Art von Fachleuten, die man 

auf dem Lande braucht, wie 

z.B. Leute, die Vorstellungen 

von der sozialistischen Waren- 

wirtschaft haben, iiber Produk- 

tionstechniken verfiigen und fiir 

Verwaltungsaufgaben befahigt 

sind. Solche Leute mit prakti- 

schen Fahigkeiten miissen ent- 

sprechend dem ortlichen Bedarf 

ausgebildet werden, d.h. die Er

ziehung darf nicht mit dem 

AbschluB der allgemeinbilden- 

den Grund- und Mittelschule 

beendet sein.

Dabei darf man weder die 

Wirtschaft betonen, ohne auf 

die Erziehung zu achten, noch 

darf man Erziehung betreiben, 

ohne darauf zu achten, wie sie 

der Wirtschaft dienen kann. Je- 

der Kreis muB zwei Rechnun- 

gen aufstellen, namlich wie die 

Wirtschaft zu entwickeln ist und 

welche und wieviele Fachleute 

benbtigt werden, um die Wa- 

renwirtschaft florieren zu las

sen. Wenn diese beiden Rech- 

nungen gemacht sind, dann ist 

auch die dritte Rechnung klar, 

namlich wie die Erziehung aus- 

sehen soil, und dann sind Wirt

schaft und Erziehung koor- 

diniert.

Die Erziehung selbst muB um- 

fassend geplant werden. Dabei 

ist die Elementarbildung sehr 

wichtig, reicht aber nicht aus. 

Man muB sie in Zusammenhang 

mit beruflicher und technischer 

Ausbildung sehen. Die formale 

berufliche Ausbildung findet im 

Kreis statt. In den Dorfern soil 

die Berufsmittelschule das 

Riickgrat bilden, und zwar soli 

ihre Unterstufe ausgebaut wer

den und berufliche, kulturelle 

und technische Bildung vermit- 

teln. In einigen Gegenden wird 

die berufliche Bildung aller- 

dings eher einsetzen miissen, 

namlich bereits auf der 

Grundschule. Einige Schulen 

sind die hochsten Bildungsein- 

richtungen einer ganzen Ge- 

gend; sie miissen Elementarer- 

ziehung und beruflich- 

technische Bildung in einem 

vermitteln und werden damit in 

der jeweiligen Gegend oder 

dem jeweiligen Dorf zu einem 

Bildungs-, Kultur- und Wissen- 

schaftszentrum. Um Erziehung 

und wirtschaftliche Entwick-
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lung auf einen Nenner zu brin- 

gen, muB fur jedes Unterrichts- 

fach iiberlegt werden, wie es 

dem jeweiligen Ort dienen 

kann.

5. Wirtschaft und Erziehung miis- 

sen einheitlich geplant werden. 

Die Planung fur die beruflich- 

technische Bildung kann nicht 

einheitlich auf Provinzebene er- 

folgen, weil dort viel zu viel 

zusammenkommt, sondern kann 

nur vom Kreis vorgenommen 

werden. Wenn z.B. irgendwo 

Lehrkrafte fur die beruflich- 

technische Erziehung fehlen, 

dann kann man, auBer daB man 

verstarkt entsprechende Lehrer 

ausbildet, Fachleute von ver- 

schiedenen Wirtschaftsorganisa- 

tionen des Kreises bitten, ne- 

benher zu unterrichten.

6. Die Erziehung muB mit der 

vordersten Front der Produktion 

verbunden sein.

7. Die Erziehung muB regionali- 

siert werden, nur dann laBt sie 

sich mit der Wirtschaft koor- 

dinieren. Wenn man sich auf 

Kreisebene nur auf die Erzie- 

hungsbehorden stiitzt, lassen 

sich Wirtschaft und Erziehung 

nicht auf einen Nenner bringen.

8. Die Erziehung in den Nationa- 

litatengebieten muB gefordert 

werden. Wenn sich die Gebiete 

mit nationalen Minderheiten 

weiterentwickeln wollen, dann 

miissen sie sich untereinander 

Offnen. ErfahrungsgemaB ma- 

chen Gebiete, die sich offnen, 

schnellere Fortschritte als Ge

biete, die sich abschlieBen. Es 

muB z.B. iiberdacht werden, ob 

nicht beim Sprachunterricht ei- 

ne Offnung stattfinden muB, 

sonst gibt es Verstandigungs- 

probleme, die Kinder haben 

beim Schulbesuch Schwierigkei- 

ten, und das Hanchinesische 

wird nicht verstanden und da- 

mit auch Rundfunk und Fern- 

sehen nicht. Auch in den Na- 

tionalitStengebieten muB man 

einheimische Fachleute heran- 

ziehen, die Ahnung von der 

Entwicklung der Warenwirt- 

schaft und praktische Fahig- 

keiten haben. Zugleich muB der 

Unterricht von den praktischen 

Bedingungen des betr. Gebietes 

ausgehen und an ihnen ausge- 

richtet werden. Gebiete, die re- 

lativ abgeschlossen sind, sollten 

einige ihrer Schuler in Mittel- 

und Fachmittelschulen in ent- 

wickeltere Gebiete ihrer Um- 

gebung schicken und sie nach 

SchulabschluB wieder zuriick- 

kehren lassen. Bei der Erzie

hung der Nationalitaten muB 

man die jeweilige soziale Wirk- 

lichkeit genau studieren und 

kann nicht einfach das hanchi

nesische System iibertragen.

Die Ausfiihrungen des stellvertre- 

tenden Leiters der Erziehungs- 

kommission beleuchten das 

schwachste Glied im chinesischen 

Erziehungssystem, namlich die Er

ziehung unterhalb der Kreisebene, 

d.h. also auf dem Dorf. Auf dieser 

Ebene ist die fiinf- bis sechsjahrige 

Grundschule, geschweige denn die 

neunjahrige Schulpflicht, noch 

langst nicht iiberall eingefiihrt. 

Doch nicht davon, wie die gesetz- 

lich geforderte neunjahrige 

Schulpflicht zu verwirklichen sei, 

sprach He Dongchang, sondern von 

der Notwendigkeit, die beruflich- 

technische Ausbildung der Schuler 

auf dem Lande zu intensivieren. 

Dies mag angesichts des Mangels 

an Fachleuten der mittleren Kate- 

gorie auf dem Lande, der die wirt- 

schaftliche Entwicklung stark be- 

eintrachtigt, verstandlich sein, doch 

wird durch die einseitige Betonung 

der praktischen Ausbildung das 

landliche Erziehungswesen vom 

iibrigen, allgemeinbildenden

Schulwesen abgekoppelt. So sehr 

man die Tendenz der einseitigen 

Betonung des Ubergangs auf die 

nachst hohere Schulebene ablehnt, 

so sehr bemiiht man sich nun, das 

landliche Schulwesen einseitig auf 

die Wirtschaft auszurichten. Dies 

ist zur Forderung der Wirtschaft 

durchaus gewollt, aber es mag noch 

ein weiterer Grund mitspielen: 

Vielerorts fehlen fur die Einfiih- 

rung der neunjahrigen Schulpflicht 

noch die Voraussetzungen, insbe- 

sondere mangelt es an Lehrern. 

Vermutlich ist es auf dem Lande 

leichter, die Voraussetzungen fiir 

praktischen als fiir allgemeinbil

denden Unterricht zu schaffen, da 

man fiir ersteren z.B. verfiigbare 

Praktiker als Lehrer einsetzen 

kann.

Im iibrigen diirfte die Ausrichtung 

des Erziehungswesens auf die Wirt

schaft gerade auf Dorfebene von 

Vorteil sein, weil dadurch die Be- 

deutung der Bildung in den Augen 

der Dorfbewohner nur steigen kann 

und letztlich die nationalen Bil- 

dungsanstrengungen auf starkere 

Resonanz stoBen. Insofern steht die 

Orientierung des Erziehungswesens 

an der ortlichen Wirtschaft und den 

ortlichen Bedingungen, d.h. also 

die Regionalisierung des Erzie

hungswesens, nicht im Widerspruch 

zu den Zielen der 1985 verkiinde- 

ten nationalen Reform des Bil- 

dungswesens.

Hinsichtlich der Nationalitatenge- 

biete scheint die Regionalisierung 

des Bildungswesens gewissen Ein- 

schrankungen unterliegen zu sollen, 

denn He Dongchang pladiert fiir 

das Erlernen und den Gebrauch 

der chinesischen Sprache. Seit der 

Kulturrevolution war es Teil der 

offiziellen Sprachpolitik, die Spra- 

chen der Nationalitaten zu fordern. 

DaB hier von offizieller Seite das 

Chinesische gleichsam als lingua 

franca empfohlen wird (etwas, wo- 

vor man sich bisher in offiziellen 

Verlautbarungen zumeist hiitete), 

scheint eine gewisse Anderung in 

der Nationalitatenpolitik anzudeu- 

ten. Vorerst begniigt man sich je- 

doch damit, den Nationalitaten zu 

verstehen zu geben, daB sie an der 

wirtschaftlichen Entwicklung und 

Modernisierung nur teilhaben kon- 

nen, wenn sie sich den Hanchine

sen gegeniiber offnen. -st-

*(23)

Untersuchungsergebnisse der dies- 

jahrigen Arbeitsplatzzuweisung von 

Hochschulabsolventen

Zum erstenmal ist in diesem Jahr 

die Reform der staatlichen Stellen- 

zuweisung fiir Hochschulabsolven

ten voll zum Tragen gekommen. 

Die Reform, die teilweise schon in 

den letzten Jahren praktiziert wur- 

de (vgl. C.a., 1985/4, U 20), sieht 

vor, die Stellenzuweisung am tat- 

sachlichen Bedarf der einstellenden 

Einheiten zu orientieren, d.h. diese 

brauchen die ihnen zugeteilten 

Hochschulabsolventen nicht zu ak- 

zeptieren, sondern haben die Mog- 

lichkeit, sich entsprechend ihres 

Bedarfs den geeigneten Bewerber 

auszuwahlen und Bewerber abzu- 

lehnen. Fiir die Hochschulabsol

venten bedeutet das, daB sie von 

ihrer Hochschule zwar einen Ar- 

beitsplatz zugewiesen bekommen 

konnen, daB sie sich dort aber in 

Konkurrenz mit anderen bewerben 

und personlich vorstellen miissen 

und keinen unbedingten Anspruch 

auf einen staatlichen Arbeitsplatz 

mehr haben.

Das neue System hat nun erstmalig 

fiir alle 360.000 Hochschulabsol

venten des Jahres 1987 Anwendung 

gefunden. Um in Erfahrung zu 

bringen, wie sich das neue System 

in der Praxis bewahrt, haben die 

Staatliche Erziehungskommission 

und andere Einheiten vier Unter-
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suchungsgruppen in ausgewahlte 

Provinzen geschickt, namlich nach 

Shanghai, Jiangsu, Guangdong, 

Hubei, Liaoning, Shaanxi und 

Sichuan, um die jeweilige Lage zu 

priifen. In Beijing fand ein ent- 

sprechendes Gesprach zwischen den 

Hochschulen und den betreffenden 

Behorden statt. Eine Auswertung 

der Untersuchungsergebnisse ver- 

offentlichte die Volkszeitung am 

9.11.1987.

Als Fazit der Untersuchungen wur- 

de festgestellt, daB die bedarfs- 

orientierte und auf personlichen 

Vorstellungsgesprachen beruhende 

Stellenvermittlung in diesem Jahr 

besser als im vergangenen Jahr ge- 

klappt hat und daB die iiberwie- 

gende Zahl der Hochschulabsolven- 

ten einen Posten erhalten hat. Zu- 

gleich aber wurde registriert, daB 

bei der Stellenvermittlung und 

Stellensuche neue Probleme aufge- 

treten sind, mit denen sich die 

Hochschulen, Studenten und Eltern 

auseinanderzusetzen haben.

Der Untersuchung zufolge sind die 

Probleme auf die Tatsache zuriick- 

zufiihren, daB eine Reihe von 

Hochschulabsolventen von den ein- 

stellenden Einheiten abgelehnt 

wurden, d.h. also, keinen Arbeits- 

platz gefunden hat. Dies ist inso- 

fern ein Novum, als man bisher 

immer davon ausgehen konnte, daB 

in China ein Mangel an Jung- 

akademikern besteht. Dies gilt je- 

doch nicht mehr uneingeschrankt. 

National gesehen, besteht zwar 

immer noch ein Mangel, doch in 

groBen Stadten ist der Bedarf an 

Hochschulabsolventen durchweg 

gedeckt. So kommen denn die Ab- 

lehnungen in der Regel auch aus 

diesen "saturierten" Gebieten.

Der Bericht liber die Untersu

chungsergebnisse befaBt sich aus- 

fiihrlich mit den Griinden fur die 

Ablehnung von Stellenbewerbern. 

Insgesamt werden vier Komplexe 

genannt: 1. Chancengleichheit fur 

Frauen? 2. organisatorische Grlin- 

de, 3. Qualifikation und 4. Wohn- 

ortwechsel.

1. Chancengleichheit fiir Frauen?

Der Bericht kommt zu dem SchluB, 

daB weibliche Bewerber nicht son- 

derlich benachteiligt sind. Es wiir- 

den gleichermaBen weibliche und 

mannliche Bewerber abgelehnt. 

Von den gut 650 Fallen, in denen 

einstellende Einheiten Hochschul

absolventen abgelehnt haben, soil 

der Prozentsatz der Faile, bei de

nen Frauen ausdriicklich uner- 

wiinscht waren, "lediglich" 19% be- 

tragen haben. Besonders haufig sol- 

len Frauen in Beijing abgelehnt 

worden sein, einer Stadt, in der 

zweifellos ein Uberangebot an 

Jungakademikern besteht. Das be- 

deutet, sobaid sich fiir einen Posten 

mehrere Hochschulabsolventen be- 

werben, werden die mannlichen 

Bewerber bevorzugt. Klagen liber 

diese Praxis hat es in jiingster Zeit 

wiederholt gegeben. So berichtete 

die Guangming-Zeitung mehrfach 

liber Faile, in denen weibliche 

Hochschulabsolventen aufgrund ih- 

res Geschlechts keine Stellung er- 

hielten (z.B. GMRB, 11.9.87 und 

23.10.87).

2. Organisatorische Griinde:

Die einstellenden Einheiten nehmen 

heute nicht mehr ohne weiteres je- 

den Hochschulabsolventen, der ih- 

nen zugeteilt oder angeboten wird. 

Wenn der Bewerber nicht ausge- 

sprochen tiichtig ist und einen ein- 

deutigen Gewinn fiir die Einheit 

bedeutet, dann machen die Einhei

ten von ihrem Recht Gebrauch, 

jemanden abzulehnen. Hinzu 

kommt, daB bei vielen Einheiten 

der Stellenplan und die Personal- 

mittel so beschrankt sind, daB sie 

es vorziehen, niemanden einzustel- 

len. Bei anderen wiederum waren 

die Einstellungsprozeduren noch 

nicht abgeschlossen, weil es noch 

Auseinandersetzungen gab. Ferner 

trat bei der Untersuchung zutage, 

daB vielfach Ablehnungen auf

grund mangelnder Zusammenarbeit 

zwischen den Hochschulen, den 

Behorden und den einstellenden 

Einheiten zustande kamen. In man- 

chen Fallen hatten sich die Studen

ten bereits bei der Arbeitsstelle 

gemeldet, aber die Arbeitsplatzzu- 

weisung schwirrte noch in den Ak- 

ten herum. SchlieBlich kam es auch 

vor, daB einige Einheiten iiberall 

Leute anforderten, und als sich 

dann von iiberall her Studenten 

bewarben, konnten sie nicht alle 

nehmen, sondern nahmen nur die- 

jenigen, die zuerst kamen.

Diese organisatorischen Schwierig- 

keiten bewerten die Untersu- 

chungsgruppen folgendermaBen: 

Die tieferen Griinde fiir die Ab

lehnungen seien zum einen die 

teilweise unsinnige Personalstruktur 

der Einheiten, zum anderen der 

Umstand, daB man versuche, be- 

stehende Schwierigkeiten auszuglei- 

chen. Das neue System mlisse wei- 

ter verbessert werden, vor allem 

mlisse liber die Plane der Arbeits- 

platzvermittlung genauer und 

rechtzeitig informiert werden.

3. Qualifikation:

Als weiterer Grund dafiir, daB 

Hochschulabsolventen keine Stel

lung fanden, gibt der Bericht an, 

daB die Bewerber nicht die ge- 

wiinschte Qualifikation hatten. 

Wahrend sich die einstellenden 

Einheiten in den ersten Jahren 

nach der Kulturrevolution bis An- 

fang der achtziger Jahre aufgrund 

des akuten Mangels an Akademi- 

kern praktisch um jeden Hoch

schulabsolventen gerissen hatten, 

sei seit einiger Zeit ein gewisser 

Sattigungsgrad eingetreten; es gehe 

nun nicht mehr nur darum, irgend- 

ein Diplom vorzuweisen, sondern 

was fiir ein Diplom erworben wur

de. Die neue Tendenz sei, fiir je

den Beruf eine entsprechende 

Fachausbildung zu verlangen und 

die Besten einzustellen. In vielen 

Einheiten groBer und mittlerer 

Stadte, so heiBt es, bestehe heute 

im groBen und ganzen kein Mangel 

mehr an Diplomierten, wohl aber 

ein Mangel fiir einzelne Posten. Bei 

der Besetzung dieser Posten wiirde 

man sehr wahlerisch sein und nie

manden einstellen, der fachlich und 

menschlich nicht in Ordnung sei.

Fiir die Hochschulabsolventen be- 

deute das, daB sie sich in Konkur- 

renz zueinander bewerben und daB 

sie dabei unterlegen sein kbnnen, 

selbst wenn ihre Leistungen in 

Ordnung sind. Als Griinde fiir eine 

Ablehnung werden genannt: Fehlen 

eines Diploms oder Doktorgrades, 

unzureichende Leistungen in ein- 

zelnen Fachern, zu hochgesteckte 

Ziele zu haben und zu wahlerisch 

zu sein, zu viel vom Geld zu reden. 

Auch die auBere Erscheinung spie- 

le eine Rolle.

Als SchluBfolgerung zu diesem 

Punkt halt der Untersuchungsbe- 

richt folgendes fest: Vom Schultyp 

aus betrachtet, kommen bei den 

Absolventen allgemeiner Hochschu

len Ablehnungen haufiger vor als 

bei Absolventen von Fachhoch- 

schulen. Nach Fachrichtung be

trachtet, kommen Ablehnungen am 

haufigsten vor bei Fachern, fiir die 

in der Gesellschaft kein dringender 

Bedarf besteht, wie z.B. Optik, La- 

serwissenschaft, chinesische und 

ausiandische Geschichte. Aber 

selbst bei Fachgebieten, an denen 

in den vergangenen Jahren groBer 

Mangel herrschte, wie Politik, 

Recht und Verwaltung, habe es in 

diesem Jahr Probleme gegeben. Der 

tiefere Grund fiir die relativ haufi- 

ge Ablehnung von Absolventen all

gemeiner Hochschulen sei, daB 

Studienfach und Beruf nicht zu- 

sammenpassen, mit anderen Wor-
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ten, an den allgemeinen Hochschu- 

len werde zu wenig berufsorientiert 

studiert. Dem Bericht zufolge sei es 

daher die dringende Aufgabe der 

Hochschulen, ihre Facher flexibler 

zu gestalten und die Ausbildung 

starker am Bedarf der wirtschaftli- 

chen Entwicklung auszurichten.

4. Wohnortwechsel:

Mittlerweile mehren sich auch die 

Faile, in denen Hochschulabsolven- 

ten keine Anstellung finden, weil 

sie nicht gewillt sind, den Wohnort 

zu wechseln. Unter Shanghaier 

Hochschulstudenten soil die Re- 

densart umgehen: "Lieber ein Bett 

in der Stadt als ein Haus auBerhalb 

der Stadt." Bei der diesjahrigen 

Arbeitsplatzzuweisung hatten einige 

Studenten von sich aus die einstel- 

lenden Einheiten iiberredet, sie ab- 

zulehnen, damit ihre Hochschule 

ihnen noch einmal einen neuen 

Arbeitsplatz zuweist, der in einem 

ihnen genehmeren Ort liegt. Nicht 

selten kamen auch die Eltern in die 

Hochschule und brhchten alle mbg- 

lichen Griinde vor, weshalb ihr 

Kind den zugewiesenen Arbeits

platz nicht annehmen kbnne.

Wie steht es nun aber mit den tat- 

sachlichen Berufsaussichten fur 

Hochschulabsolventen? Dem Be

richt zufolge sind die GroBstadte 

ausreichend mit Hochschulabsol

venten versorgt, wohingegen in 

mittleren und kleineren Stadten 

und Betrieben, besonders in den 

entfernten und grenznahen sowie in 

schwierigen Gebieten, nach wie vor 

ein groBer Bedarf an qualifizierten 

Fachleuten besteht.

Inzwischen werden bereits ver- 

schiedene Methoden zur Losung 

dieses Problems praktiziert. In 

zahlreichen Provinzen hat man ver- 

suchsweise das System eingefiihrt, 

daB die Hochschulabsolventen 

zuerst fur einige Jahre an die Basis 

gehen miissen und spater in die 

Stadt zuriickkehren und in staatli- 

chen Organisationen oder For- 

schungsinstituten arbeiten kbnnen. 

In diesem Jahr haben einige groBe 

Universitaten, darunter die Qing- 

hua-Universitat, die Shanghaier 

Jiaotong-Universitat, die Ostchine- 

sische Padagogische Hochschule 

und die Technische Hochschule 

Nanjing, gute Erfahrungen damit 

gemacht, daB sie Vertreter von 

staatlichen Schwerpunktprojekten 

in entfernten, grenznahen und 

schwierigen Gebieten in die jewei- 

lige Universitat oder Hochschule 

einluden, damit sie Studenten di- 

rekt von der Ausbildungsstatte weg 

einstellen konnten. Das heiBt, 

durch die Moglichkeit, die Studen

ten im persbnlichen Gesprach uber 

die kiinftigen Arbeitsbedingungen 

zu informieren, konnten viele idea- 

listisch eingestellte Studenten ge- 

wonnen werden.

Neben den staatlichen gilt es je- 

doch auch zunehmend den Bedarf 

der ortlichen Stellen an Hochschul

absolventen zu befriedigen. Deshalb 

werden die Studenten nach Ab- 

schluB ihres Studiums heute zu- 

meist wieder dorthin zuriickge- 

schickt, woher sie stammen. Dar- 

iiber hinaus werden immer mehr 

Hochschulabsolventen in entfernten 

und Grenzgebieten eingesetzt. In 

diesem Jahr haben chinesische 

Hochschulen insgesamt 15.000 Ab- 

solventen - die hochste in den letz- 

ten Jahren zu verzeichnende Zahl - 

einen Arbeitsplatz in entfernten 

und grenznahen Gebieten zuge- 

wiesen, und zwar in zehn Gebie

ten, namlich Xinjiang, Qinghai, 

Ningxia, Gansu, Yunnan, Guizhou, 

Tibet, Guangxi, Innere Mongolei 

und Heilongjiang. Diese Hoch

schulabsolventen machten 70% des 

Reservoirs an Hochschulabsolven

ten in diesen zehn Gebieten aus. 

1985 und 1986 machte ihr Anteil 

nur 40 bzw. 59% aus.

Zusammenfassend wird in dem 

Bericht zum SchluB festgestellt, die 

diesjahrige Einstellungssaison habe 

gezeigt, daB einige Orte in bezug 

auf Hochschulabsolventen saturiert 

seien, in anderen Orten hingegen 

ein groBer Mangel bestiinde. Na

tional gesehen, herrsche ein Mangel 

an qualifizierten Fachleuten. In 

Beijing sei die Ablehnungsquote 

mit etwas mehr als 2% aller Hoch

schulabsolventen, die einen Ar

beitsplatz zugewiesen bekommen 

hatten, am hbchsten gewesen; in 

vielen Provinzen habe sie unter 1% 

betragen. Die meisten der abge- 

lehnten Hochschulabsolventen seien 

inzwischen auf einen neuen Posten 

geschickt worden. Dennoch gebe es 

AnlaB, uber die zunehmende An- 

zahl der Hochschulabsolventen, die 

bei Stellenbewerbungen abgelehnt 

werden, nachzudenken.

In Zukunft wird man es in China 

zunehmend mit dem Phanomen zu 

tun haben, daB Studenten nach 

Verlassen der Hochschule nicht 

sofort eine Anstellung finden. 

Hierbei gilt es allerdings zu be- 

riicksichtigen, daB sie nicht ar- 

beitslos bleiben miissen, sondern 

immer entsprechend ihrer Ausbil

dung eingesetzt werden kbnnen, 

wenn sie gewillt sind, auch in un- 

beliebte Gebiete zu gehen. Ange- 

sichts des nach wie vor groBen Be

darf s an akademischen Fachleuten 

in den unterentwickelten Regionen 

wird es noch lange dauern, ehe 

man in China von akademischer 

Arbeitslosigkeit sprechen kann. -st-

*(24)

Bestimmungen zum Schutz 

medizinischer Pflanzen

Der Staatsrat hat kiirzlich gesetz- 

liche Bestimmungen zum Schutz 

medizinischer pflanzlicher und tie- 

rischer Rohstoffe erlassen, die zum

I. Dezember 1987 wirksam werden. 

Zweck der Bestimmungen ist es, 

einige vom Aussterben bedrohte 

Pflanzen und Tiere mit pharmazeu- 

tisch nutzbaren Substanzen zu ret- 

ten. Von den gegenwartig im Han

del befindlichen mehr als 1.200 

medizinischen Pflanzen und tieri- 

schen Substanzen sollen 80 Prozent 

wild vorkommen. Da es bisher kein 

Gesetz zum Schutz dieser Pflanzen 

und Tiere gab, sind die Vorkom

men und Bestande in den letzten 

Jahren rapide zuriickgegangen.

GemaB den gesetzlichen Bestim

mungen ist es verboten, bedrohte 

Pflanzen zu pliicken und bedrohte 

Tiere zu jagen. In bestimmten 

Schongebieten und Schonzeiten 

diirfen selten vorkommende, vom 

Aussterben bedrohte und standig 

verwendete wilde medizinische 

Pflanzen und Tiere nicht ohne wei- 

teres gepfliickt bzw. gejagt werden. 

Die Sammler und Jager benbtigen 

eine Lizenz von den entsprechen- 

den Behbrden oberhalb der Kreis- 

ebene. Wieviel von den geschiitzten 

wilden Pflanzen und Tieren, die 

fur medizinische Zwecke verwen- 

det werden, genutzt werden dur

fen, wird von der Chinesischen 

pharmazeutischen Gesellschaft ver- 

fiigt.

In Erganzung der Bestimmungen 

hat das staatliche Amt fur Pharma- 

zie einen Katalog der vom Staat 

schwerpunktmaBig unter Schutz 

gestellten medizinischen Pflanzen 

und Tiere erstellt. Insgesamt sind 

dort 76 Arten aufgeftihrt. (RMRB,

II. 11.87)

Natur- und Umweltschutz gewin- 

nen in China zunehmend offizielle 

Beachtung, allerdings laBt die Pra

xis oft sehr zu wiinschen iibrig. 

Traditionelle chinesische Pharma- 

zeutika werden nicht nur in China 

in groBer Menge verbraucht, son

dern sind auch ein wichtiges Ex- 

portprodukt und damit Devisen- 

bringer. Ob dieser Umstand zur
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Einhaltung der neuen gesetzlichen 

Bestimmungen zum Schutz medi- 

zinischer Pflanzen und Tiere bei- 

tragen wird, bleibt abzuwarten.

-st-

AuBenwirtschaft

*(25)

Exporterfolge auf der Messe in 

Guangzhou

Die 62.Chinese Export Commodi

ties Fair in Guangzhou (Kanton) 

hat anscheinend die Erwartungen 

der Veranstalter erfiillt. In den von 

der Messeleitung gegebenen Um- 

satzsch^tzungen werden die chine- 

sischen Einkaufe, im Gegensatz zur 

Praxis vergangener Jahre, schon gar 

nicht mehr mitgezShlt. Die gegebe

nen Umsatzzahlen sind reine Ex- 

portverkaufe. Die Gesamtumsatze 

der zweimal jahrlich stattfindenden 

Messe stehen im Zeichen steigender 

Tendenz. Im ersten "vollen 

Offnungsjahr" 1980 z.B. wurden 

Gesamtabschliisse in Hohe von 

4,4 Mrd.USS registriert; diese stie- 

gen auf uber 8,9 Mrd.USS im Jahre 

1987. Die VerkSufe auf der jetzi- 

gen Herbstmesse, die vom 15.10. 

bis 5.11.1987 dauerte, verzeichne- 

ten einen neuen Rekord in Hohe 

von 4,7 Mrd.USS.

Nach Angaben der Messeleitung 

standen die Ausfuhrprodukte der 

AuBenhandelgesellschaften (AHG) 

Textil, Getreide, Ole, Lebensmittel, 

Mineralien und Metalle, Maschinen 

und Ausriistungen sowie Elektronik 

bei den UmsStzen an der Spitze. 

Nach Ansicht von Besuchern er- 

zielten aber auch andere AHGs 

(u.a. Leichtindustrie, Seide, Kunst 

und kunsthandwerkliche Erzeugnis- 

se) gute, teilweise ihre bislang be- 

sten Ergebnisse.

Firmen aus Hongkong vereinigten 

rd. 43% aller chinesischen Verkaufe 

auf sich. An zweiter Stelle standen 

die EG-LSnder vor den USA und 

Japan. Die Kundschaft aus Nah- 

und Mittelost, vom indischen Sub- 

kontinent, aus Afrika und Latein- 

amerika war nach Angaben der 

Messeleitung nur sparlich vertreten. 

Insgesamt wurden rd. 32.000 aus 

114 Landern gezShlt, denen ein aus 

rd. 60.000 verkaufsfahigen Expo- 

naten und Dienstleistungen der 17 

zentralen AGHs und einer Vielzahl 

sonstiger zum AuBenhandelsge- 

schaft zugelassene Einheiten aller 

Art gegenuberstanden.

Der Geschaftsverlauf bestatigte in 

eindeutiger Weise den Exportboom, 

von dem gegenwartig ein breites 

chinesisches Warensortiment (mit 

Ausnahme von Erdol und Erdol- 

produkten, deren Ausfuhrlieferun- 

gen nach Angaben der zustandigen 

AHG im laufenden Jahr gegeniiber

1986 unverandert bleiben sollen) 

erfaBt ist. Nach einer Mitteilung 

aus Kreisen des AuBenwirtschafts- 

ministeriums lag der Exportwert in 

den ersten acht Monaten des Jahres

1987 um 37,7% liber dem Vorjah- 

reszeitraum, wahrend die Einfuhr 

um 17,1% geringer war. Die vor 

Jahren eingeleitete Politik der 

Strukturanderung, so hieB es, zeige 

allem Anschein nach sichtbare Er- 

folge. Der Anted von hoherwerti- 

gen Fertigerzeugnissen an der Aus- 

fuhr nehme zu, der Prozentsatz von 

Rohstoffen und Halbwaren dagegen 

weise eine riicklaufige Tendenz 

auf.

Nach den chinesischen Zollstatisti- 

ken erreichten die Exporte in den 

ersten neun Monaten 1987 einen 

Wert von 26,5 Mrd.USS (+23,9% im 

Vergleich zur Vorjahresperiode) 

und die Exporte einen Wert von 

29,22 Mrd.USS (-3,8%). Ein Kenn- 

zeichen der Entwicklung war der 

iiberproportional Starke Anstieg der 

Ausfuhren von Maschinen und 

Elektrogeraten. Nach Ausfuhren 

von 2,48 Mrd.USS fur 1986 (+47% 

gegeniiber 1985) wurden in den er

sten neun Monaten 1987 bereits 

Erzeugnisse im Werte von 

2,1 Mrd.USS (+57,9%) exportiert. 

Ein weiteres Merkmal ist, daB ne- 

ben den traditionellen Absatzmark- 

ten Hongkong, Macau, Siidostasien 

und Dritte Welt auch die nordame- 

rikanischen und europaischen 

MSrkte starker erfaBt wurden.

Die Messe stand sowohl beim chi

nesischen Verkauf als auch beim 

Einkauf (iiberwiegend Chemie) per 

Saldo im Zeichen unterschiedlich 

gestiegener Preise. Neben Welt- 

markteinfliissen, auf die sich die 

chinesischen VerkSufer insbesonde- 

re im Faile von Preiserhohungen 

fur ihre Verkaufsprodukte berufen, 

waren mannigfaltige binnenwirt- 

schaftliche Faktoren fur die stei- 

gende Tendenz verantwortlich. 

Obwohl der Wechselkurs des Yuan 

gegeniiber alien wichtigen konver- 

tiblen Wahrungen z.B. im Laufe 

der letzten zwolf Monate teils be- 

trachtliche Abwertungsraten zu 

verzeichnen hat, die (theoretisch) 

eine tendenzielle Verbilligung chi- 

nesischer Exportprodukte zur Folge 

gehabt haben miiBten, war von ei- 

nem solchen Trend nichts Oder 

nicht viel zu merken.

Trotz Expansion, qualitativer Ver- 

schiebung und genereller Diversi- 

fizierung der chinesischen Ausfuhr 

liegt ihr Schwerpunkt insgesamt 

aber immer noch auf der Textilin- 

dustrie. Innerhalb der Gesamtaus- 

fuhr stand der Textilsektor 1986 

und 1987 an der Spitze. Der Ex

portwert stieg von 4,25 Mrd.USS 

1985 auf 5,35 Mrd.USS 1986 und 

wird 1987 voraussichtlich mehr als 

6 Mrd.USS erreichen. Ein betr&cht- 

licher Teil der Ausfuhren entfallt 

seit Jahren auf Veredelungsexporte. 

Bei Bekleidung z.B. machen die aus 

importiertem Material gefertigten 

Artikel im laufenden Jahr 1987 rd. 

40% der Gesamtausfuhr aus. Die 

chinesischen Ausfuhren von Roh- 

seide und Seidengeweben bestreiten 

gegenwSrtig etwa 90 bzw. 40% der 

Weltausfuhr. Obwohl auch die 

AHG Seide einen hoheren Anteil 

von Fertigwaren an der Gesamt

ausfuhr von Seidenerzeugnissen an- 

strebt, will man traditionelle KSu- 

fer nicht im Stich lassen. So sollen 

auch Hongkong und Macau auf- 

grund ihrer vielfaltigen Funktionen 

(Ausriistung von Rohgeweben, 

Verarbeitung zu Bekleidung, welt- 

weites Marketing), allerdings unter 

moglichst weitgehender Ausschal- 

tung des Parallelhandels, weiter 

bevorzugt beliefert werden. Der 

Parallelhandel geht, wie es hieB, im 

wesentlichen auf das Konto unqua- 

lifizierter Unternehmen in China 

zuriick, die sich in Panikkaufen um 

die Rohware reiBen, um sie dann 

iiberwiegend an Hongkong-Firmen 

abzustoBen.

Bei der AHG Elektronik wurden 

nach Angaben der Delegation 15% 

aller Exponate als neue Produkte 

angeboten. Nach ihrer Bedeutung 

rangierten Fernsehgerate vor In- 

strumenten, medizinischer Technik, 

elektronischen Orgeln, Computern, 

Programmsteuerungen, zugehdrigen 

Matialien und Komponenten aller 

Art an der Spitze. Die AHG Elek

tronik bietet auBer Heim-Fernseh- 

geraten auch Schwarz-weiB- Oder 

FarbgerSte fur die industrielle 

Verwendung an. Der Standard 

bewegt sich, wie erlautert wurde, 

im mittleren Qualitatsbereich.

Auf dem Gebiet der medizinischen 

Technik wurden neue Gerate fur 

Herz- und Gehirndiagnostik ange

boten, die, wie es hieB, als chinesi- 

sche Produkte aus Technologic ver- 

schiedenen Ursprungs entwickelt 

worden sind. Typisch chinesisch, 

aber ebenfalls neu waren Aku- 

punkturger^te zur Therapie mit 

Musikbegleitung Oder Diagnosege- 

rate auf Aurikular-Akupunktur- 

Grundlage.


